



ATA – 65º REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA

1 Ata da 65ª Reunião Plenária Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios Verde e
2 Jacaré – CBHVJ, realizada das 09:00 h às 17:00 h, no dia 30 de Novembro de 2023, de
3 forma presencial na sede do DIPIM – Distrito de Mirorós – Município de Ibipeba - BA,
4 estando presentes membros do CBHVJ : José Paulo Neiva da Silva (Associação Rural de
5 Boa Vista), Raimundo Sousa Santos (Associação Comunitária de Lagoa Queimada), Isaias
6 Neri Santana (P.R. Codevasf), Flávia Sodrê Cunha (Embasa), Tatiane Neiva Barreto
7 (Prefeitura Municipal de Ibipeba), Ezequias Vicente Ferreira (Cooperativa dos Produtores
8 Rurais de Mirorós – Coopfrut), Marcos Almeida Bispo (Centro de Assessoria do Assuruá –
9 CAA), Braian Rick Pacheco Porto (Prefeitura Municipal de Presidente Dutra), José
10 Fernandes da Silva (Associação Quilombola de Volta Grande), Rúbia dos Santos Rosa
11 (Associação dos pequenos produtores de Pau D'arco), Adão Moreira Paiva (Sindicatos dos
12 trabalhadores e trabalhadoras rurais de Gentio do Ouro), Hermenilson Ferreira Carvalho
13 (Irrigação e uso agropecuário), Ednaldo de Castro Campos (Fruticultores da Adutora da
14 Fonte), Valdinei Oliveira Silva (DIPIM – Distrito de Irrigação do Perímetro Irrigado de
15 Mirorós), Valdenilton Tertuliano Damasceno (Prefeitura Municipal de Souto Soares),
16 Joelson Pereira dos Santos (Prefeitura Municipal de Itaguaçu da Bahia), Ricardo Figueira
17 Machado (União Municipal em Benefício de Uibaí), Alberico Ventura (Associação de
18 moradores do Povoado de Lagoa dos Borges), P.R. Erick Moura (INEMA), além dos
19 convidados. A reunião tinha como pauta: 1. Verificação de quórum; 2. Abertura de
20 plenária e formação de mesa; 3. Leitura, aprovação e assinatura da ata da reunião 64*
21 Plenária Ordinária; 4. **Devolutiva das Plenárias FCBH , CCR Médio São Francisco e**
22 **Audiência Pública no município de Morro do Chapéu;** 5. Apresentação do projeto de
23 Educação Ambiental; 6. **Apresentação do projeto 26 km CODEVASF – SEMMA Ibipeba**
24 **BA;** 7. Apresentação e aprovação do calendário Cbhvj para 2024; 8. Informes Gerais; 9.
25 Encaminhamentos; 10. Visita Técnica PROJETO EMBASA; Após verificação de quórum o sr
26 secretário Dr Raimundo Santos formou a mesa chamando o sr Ronaldo Neiva
27 Coordenador do Dipim, sr Adão Paiva vice presidente do Cbhvj, Tatiane Barreto e o sr José
28 Paulo Neiva presidente do Cbhvj; A plenária foi iniciada pelo Presidente José Paulo Neiva
29 da Silva dando boas-vindas e agradecendo a presença de todos em nome do sr Valdinei
30 membro do Cbhvj agradeceu ao todos do Dipim por sempre acolher as reuniões quando
31 acontecem em Mirorós, em nome de Frairan agradeceu ao prefeito Demóstenes e toda
32 sua equipe presente, e logo passou a palavra ao sr Ronaldo que em nome do
33 companheiro de Codevasf o sr Isaias cumprimentou a todos e explanou o prazer e a
34 importância de receber as reuniões do Cbhvj no Dipim e que estão sempre disponíveis
35 para no que puderem ajudar; com a palavra sra Tatiane Barreto que falou importância da
36 plenária em Mirorós pois é ali que os projetos tendem a ser realizados e da importância
37 de estar passando o conhecimento e as informações necessárias aos moradores do
38 distrito pois são eles quem estarão a todo o tempo envolvidos com o projeto; o sr Adão
39 Paiva com a palavra agradece a presença de todos e fala da importância do envolvimento



40 da Semma de Ibipecta nos projetos e na preservação do meio ambiente enquanto a de
41 Gentio do Ouro não se mobiliza para ajudar pois é a cidade divisora com o rio verde e
42 deveria ajudar mais na parte de revitalização e preservação; o sr Secretário Dr Raimundo
43 explana que por motivos de ter que formatar o seu celular acabou perdendo as
44 informações da plenária em Barrinha de Souto Soares e assim que puderem em outra
45 plenária será apresentada a ata desta reunião; O sr Ednaldo Campos faz a devolutiva da
46 reunião CCR médio São Francisco e fala da apresentação feita pelo sr. Pedro Lucas (doutor
47 em recursos hídricos) que falou sobre cobrança e que o assunto será muito bem utilizado
48 pelos Comitês do corrente e do grande pois o governo do estado está adiantando a
49 cobrança nestes dois comitês e explana que são rios rentáveis e explorados por indústrias
50 e agro negócio e que enquanto isso acontece por lá, nós do Cbhvj ficaremos com o pires
51 na mão, pois nossos maiores pagadores, sendo que a Embasa (que dispõe de 70%
52 desconto) e Codevasf (que tem outorga federal e paga ao Cbhsf) e o comitê não terá
53 verba para implementar a cobrança e a saída seria implementar a cobrança de água
54 subterrânea, pois não temos água superficial, assim mudando essa lei para este trabalho,
55 que só quem terá arrecadação será os comitês do Paraguaçu, Grande e Corrente e os
56 outros não terão verba e que se pudessem tirar uma parte destes e repassar para o Cbhs
57 menores seria de grande importância no crescimento dos Cbhs; lamentou a perda da
58 batalha por 04 equipamentos que vale em torno de 2 milhões cada e que seria muito
59 importante para a medição e monitoramento do Rio Verde, foi aprovado no plano
60 orçamentário anual 8,5 milhões para sustentabilidade hídrica para cisternas onde Barra
61 do Mendes foi contemplada; falou do calendário da CCR médio sendo a primeira em 23 a
62 25 em Érico Cardoso, 13 a 15 agosto em Luís Eduardo Magalhães, 18 a 20 Novembro em
63 Bom Jesus da Lapa e todas com visita técnica em todas e vamos nos organizar para
64 termos uma extraordinária em Irecê mais não temos lugar adequado para uma visita
65 técnica eu gostaria que fosse no baixio de Irecê pois eu mesmo não conheço ainda ou se
66 alguém tiver outro local pode falar, o sr Olávio vereador de São Gabriel pergunta sobre o
67 valor destinado á cisternas se já foi liberado e como será a liberação da verba e o sr
68 Ednaldo responde que será por meio de editais e chamamentos públicos a serem
69 lançados ainda no site do Cbhsf; e falado sistema de abastecimento de Curralinho que
70 será entregue o mais rápido possível, Wagner pergunta se seria possível transferir um
71 valor do baixio de Irecê para o Comitê e sr Ednaldo fala do FERBA e o SEFUR que a
72 Eletrobrás para pelo uso de barragens e os Cbhs cogitam uma parte para os Cbhs mas
73 dependem de mudanças de lei; Opina para que a reunião em Souto Soares e a visita
74 técnica possa ocorrer em algum ponto da Chapada Diamantina; Valdenilton fala da parte
75 do lixo e da falta de projetos e editais para usinas de reciclagem que resolvam esta
76 questão para que possamos minimizar os impactos ambientais; Ricardo fala do trabalho
77 de restauração feito na propriedade do sr Edimário que deveria ser conhecido por mais
78 pessoas e mais divulgado; Paulo Neiva explica que qualquer projeto pronto podem nos
79 enviar para aprovação na CCR médio; Dr Raimundo chama o sr Valdenilton para falar da
80 audiência publica em Icó em Morro do Chapéu que fala dos estudos entregues que irão
81 invadir paredões e parques arqueológicos e que tem uma APA no local e mesmo assim

K [assinatura] [assinatura] A



82 tudo foram desconsiderados e usando dinamites e nós não somos contra as eólicas e sim
83 que pudéssemos participar dos estudos e dos locais aonde serão instalados e não estão
84 ligando para os impactos ambientais; sr Alberico falou da dificuldade de expor as opiniões
85 nesta audiência publica que Val e a sra do ICMBIO quase foram linchados ao expor
86 opiniões sobre estradas que passariam por cima de parques arqueológicos e afetariam
87 com grande impacto nossos rios; Dr Raimundo fala da reunião do FCBCH e fala dos GTS
88 instalados que contemplam os interesses dos Cbhs 1. Diárias , para análises que o estado
89 determina serviços e custos por trabalhos realizados no comitê e enviar relatório ao
90 secretário; 2. Legislativo onde irá atuar no conhecimento dos deputados e que todos
91 tenham acesso em nossas demandas e assim terem conhecimento do assunto possam nos
92 ajudar 3. Clima já existiu reunião e será apresentado e terá devolutiva no Cbhvj; Paulo
93 Neiva fala dos assuntos de barragens e açudes todos os assuntos relevantes serão levadas
94 ao FCBCH e que graças a uma demanda do sr Valdenilton sobre clima o sr secretário meio
95 ambiente e o FCBCH abriram este GT e fará estudos e ainda atualizar o site do Inema;
96 Braian fala sobre a ida dele , sr Ednaldo e Cristiano do corrente no evento da ABR HIDRO
97 que é um simpósio brasileiro de recursos hídricos e apresentam várias propostas de todas
98 bacias e de todo o nosso país e por ser um comitê que tem mais água subterrânea acaba
99 sem recursos e o mais importante são os estudos feitos e apresentados e uma
100 apresentação sobre o rio Paraguaçu em jogos com o intuito da preservação ambiental
101 contendo informações importantes sobre a Bacia e teríamos que ter acesso a mais
102 informações para estar passando em palestras em nossa bacia e que a comunicação entre
103 CBHSF, ANA e o CBHS sejam boas para que possamos ter um melhor trabalho e comais
104 informações; Logo após a sra Flávia fala do Prad Mirorós e da importância do projeto
105 educação ambiental que será apresentado e que após a saída da empresa e da Embasa do
106 Prad quem ficará responsável será os moradores do distrito e pede para que todos
107 participem e entendam a importância e fala que apenas um proprietário não aceitou o
108 cercamento de 30 mts e que os outros aceitaram e entenderam a importância do projeto
109 e a importância de oficinas educação ambiental para os alunos e para as pessoas terem a
110 oportunidade de fazer uma reciclagem e que o saneamento em nosso país é muito lento e
111 a importância da água tratada pois ainda existe comunidades sem água tratada em nossas
112 cidades e ter uma sensibilização pela população pois nenhum projeto sobrevive se não
113 houver uma educação ambiental que seja de fato colocada em prática pelos moradores e
114 agradece o apoio da Semma de Ibipeba , profissionais da educação e Cecília de São
115 Gabriele e tem a certeza que o trabalho será bem realizado e lembra que já será realizada
116 uma palestra no ginásio para alunos e moradores do distrito de Mirorós; Tatiane fala que
117 por motivo de o projeto ainda não estar totalmente pronto não foi apresentado do jeito
118 que queriam ,mas assim que estiver redondo e pronto será feito o trabalho de
119 apresentação para a comunidade e devido ao fim do ano letivo se torna mais difícil a
120 continuidade de finalização do projeto; Flávia complementa e fala do atraso do
121 cronograma pois tem que começar as ações do projeto antes mesmo do plantio das
122 mudas para poderem participar das ações; Sra Cremilda faz um complemento na falado
123 projeto educação ambiental e fala que já houve ações tanto na comunidade como em



124 salas de aula e que o projeto foi adequado para encaixar na grade escolar e o mais rápido
125 que puderem irão deixar redondo para disponibilizar no grupo para todos os membros e
126 começa a falar do projeto 26 km o chamado de menina dos olhos e inicia agradecendo a
127 sra Tatiane e ao Sr João Bastos que foram quem criaram de inicio um
128 estudo/mapeamento que dali serviu de base para elaboração do projeto completo, sem
129 deixar de fora embasa, Comitê, Codevasf e a todo corpo técnico da Semma de Ibipêba
130 que trabalharam arduamente para colher dados para elaboração deste projeto, alguém
131 pergunta se este projeto contém educação ambiental e Cremilda responde que sim pois
132 hoje nenhum projeto é aceito se não conter educação ambiental incluso e que a lei
133 ambiental regula que seja 30mts cercamento e se inicia com 15 mts de plantio e com
134 limpeza da calha do rio; Ednaldo explana que em viagem a superintendência da Codevasf
135 em Brasília falou com sr Atadeu sobre o projeto embasa e falou deste espaço sem projeto
136 e ao retornar a Lapão já foi comunicado pelo sr Luís Alberto do interesse da Codevasf em
137 executar um projeto, então fomos sentar todos na Codevasf em Irecê para dar inicio a
138 este belo projeto e então assim estou na lista de colaboradores deste projeto; Paulo Neiva
139 agradece a todos envolvidos neste projeto e em nome de Frairan a todo corpo da Semma
140 Ibipêba e explana que o mais importante neste momento é a comunicação, a falta de
141 informações atrapalha qualquer assunto e que nestes momentos todos trabalhem juntos
142 que as soluções dos problemas se tornam mais fáceis; Olavo questiona muitos casos de
143 pequenas áreas com moradores no leito do rio tendo alguns ilegais e com criação de
144 animais em pecuária e pergunta como o comitê se portaria nestes casos? Paulo Neiva
145 explica que objetivo dos envolvidos no projeto é conseguir uma melhor relação entre
146 proprietários e a revitalização do rio porque o meio ambiente para nós tem que ser
147 preservado e desde que antes de haver proprietários na área o rio já existia e era
148 preservado então toda vez que houver execução de um projeto todos serão visitados,
149 comunicados e cada um será trabalhado sem importar o tamanho de sua propriedade; Dr
150 Raimundo fala da preocupação do sr Olavo com uma situação desta e explana que este
151 caso deve ser encaminhado para a parte social do município e que ela tenha a garantia de
152 moradia e de alimentação; Em ponto de pauta extra o sr Ricardo fala de reunião do
153 Codeter e fala sobre uma situação de pré licença liberada pelo Inema para a empresa
154 Startkraft para instalação de um parque solar aonde eles estariam querendo aproveitar a
155 linha de transmissão da eólica já instalada, sendo assim havendo um grande
156 desmatamento nas serras de Uibaí e Ibipêba (onde já houve um grande desmatamento
157 para instalação das eólicas) sendo assim o sr Edimário pediu o auxílio do CBHVJ para
158 lançar um processo de apoio contra o Inema/startkraft para que essas licenças não
159 fossem liberadas, um cidadão questiona o fato do riacho do Juá ser uma sub bacia do Rio
160 Verde e com certeza afetará a recarga do mesmo e Ricardo complementa o fato da
161 grande degradação que irá acontecer caso essa licença seja liberada e o uso de produtos
162 químicos no solo para evitar o crescimento de mato ou qualquer outra vegetação que
163 impeça o funcionamento das placas; Paulo Neiva fala dos inscritos mais primeiro pede
164 para que seja votada a pauta e depois com mais conhecimento da votação seja
165 explanadas as opiniões; Sr João Bastos explana uma sugestão para que o Codeter e outras

[Handwritten signatures and initials at the bottom of the page]



166 instituições envolvidas consultem uma avaliação do projeto para que vejam se o que foi
167 liberado está sendo cumprido e ele mesmo nunca viu e nem liberou produtos químicos
168 para retirada de vegetação a não ser a capina manual e outra questão pertinente é se os
169 condicionantes que estão na licença estão sendo cumpridos pois estes dois itens
170 podem sim derrubar uma licença dada; Ednaldo com a palavra fala para lembrarem da
171 reunião realizada em Barra do Mendes onde já foi pedido que toda licença liberada para
172 parque eólico ou solar viesse a consultar o comitê e a população que são quem estão na
173 base do problema e que irão sofrer as consequências e já apoia o pedido da Umbu; Sr
174 Hermenilson explana que temos representação em todo nosso território e que a mais
175 tempo já deveria ter sido chamado o MP para participar de uma plenária e cita a faltam
176 das entidades de ensino e pesquisa presentes no CBHVJ, e fala da ação em conjunto
177 CBHVJ/CODETER da importância desta junção, reclama dos órgãos do estado que nunca
178 lembram do comitê na hora de fazer estas liberações em Salvador e pede uma
179 aproximação maior das entidades do território; Paulo Neiva explica a situação que está
180 ocorrendo explica que ainda que é uma pré licença e explica o fato de convidar todos os
181 poderes públicos do território para plenárias desde Barrinha e até esta nenhum deles se
182 manifestaram; Após a escuta do áudio pedindo para que o CBHVJ pudesse fazer a
183 representação de apoio ao Codeter e esta questão foi colocada para votação em plenária
184 e somente o sr Hermenilson votou contra e pediu para justificar o seu voto falando que
185 esses empreendimentos tiveram discursões intensas em ministério do exterior e
186 diferentes países que participam e que estes diferentes segmentos não conseguirão
187 resolver o problema pois cuidam de questões locais porque acha que com esta ação não
188 irão conseguir resolver esta situação e dr Raimundo complementa de como faz no
189 judiciário " voto vencido como foi ,vai para ata mestre" ; Paulo Neiva explica a situação
190 de que ninguém é contra eólicas ou parques solares e contra o local e mais uma situação
191 de desmatamento com tantas áreas consolidadas e já sem uso para agricultura para
192 instalar estes empreendimentos; José Fernandes pede explicação aonde irão colocar as
193 peças destes empreendimentos quando tiver a hora do descarte pois hoje não sabemos
194 nem descartar tecnologias menores; Ricardo explica que o sr Edimário recebeu relatório
195 contra esta empresa da Noruega e explica que o pedido foi só de fazer parte desta
196 informação da licença pois não é contra empreendimentos e sim aonde serão instalados;
197 Tatiane fala que no edital da Secut Ibipeba e a Umbu foram selecionadas; Paulo Neiva
198 lança o calendário com data previstas para 2024 e aceitação da plenária sendo que uma
199 melhor data seria sempre na segunda quinta feira do mês selecionado : 08/02/2024 em
200 Itaguaçu da Bahia; 12/04/2024 em João Dourado BA; 13/06/2024 Ibipeba BA ; 08/08/2024
201 em Souto Soares BA; Ficando estas datas provisoriamente aprovadas para as plenárias
202 ordinárias de 2024 e convida os membros para comparecerem na apresentação do
203 projeto educação ambiental, agradece a Ronaldo e Neinho por sempre se dispuserem de
204 tempo e espaço do Dipim para reuniões e plenárias e Tatiane por sempre receber em
205 nome de Ibipeba a plenária e sempre faz o máximo para que tudo saia perfeito e pede
206 uma salva de palmas para os membros que se fizeram presente e posem para a foto
207 oficial e Tatiane fala que um amigo de secretaria disponibilizou sua roça para uma bela



208 feijoadada e agradeceu aos membros presentes e ao Dipim pela parceria de sempre; E, nada
209 mais havendo a tratar, o Presidente e o Secretário deram suas palavras finais encerrando
210 as atividades e agradecendo a todos pela participação e, eu, José Paulo Neiva da Silva e
211 Raimundo santos, lavramos a presente Ata, que vai assinada por nós e por mais quem
212 quiser.